

La historia del Estrecho de Magallanes

• La dimensión atlántica de Chile

Las reacciones argentinas al fallo arbitral sobre el Beagle han motivado un justo vuelco de la atención pública nacional sobre el extremo sur del territorio continental. Esta circunstancia coincide extraordinariamente a la literatura concerniente a esa área. De ahí la oportunidad con que acosta se publica la HISTORIA DEL ESTRECHO DE MAGALLANES, por Mateo Martić. (Editorial Andrés Bello, 201 pags. ilustrada, Santiago, 1977).

Señalamos en primer término que el autor es un acucioso investigador residente en Punta Arenas, de mucho prestigio en el campo de la historiografía nacional, a través de su labor en el Instituto de la Patagonia. Varios son los libros que ha entregado sobre su esfuerzo, entre los que recordamos su "Presencia de Chile en la Patagonia Austral", publicado por el mismo sello editor.

Respecto al tema que nos ocupa, Martić época que ya don Pedro de Valdivia, apenas se consideró suficientemente asentado en el territorio que le fuera adjudicado, solicitó reiteradamente al Rey de España la extensión de su jurisdicción desde el grado 41 Sur hasta el estrecho de Magallanes, para dar así unidad y continuidad geográfica a las regiones sobre las que pesa el yugo. Y añade que el monarca Carlos V no desestimó la justicia del pedido, como lo certifica la real cédula del 29 de septiembre de 1544. Parece importante agregar que tal concesión habría de ser ratificada en beneficio primero de Jerónimo de Añerote (1550) y de García Hurtado de Mendoza (1567).

Tras acudir a otras instancias de la época de la colonia, Martić notes que, cuando Chile logró su independencia, las preocupaciones de sus juristas incorporan al Estrecho entre los dominios territoriales de la nación; y de sus

chilenes sobre la boca oriental del Estrecho: vale decir, sobre la porción atlántica del Océano Atlántico. En las palabras de Martić, el dominio sobre una puerta o entrada no puede entenderse si no se ejerce también sobre el agua a que ella da acceso. "En el caso de la boca oriental, "el agua" es el mar patrimonial y territorial de Chile".

Sobre este punto, no cabe lugar a duda alguna: "las correspondientes porciones literales atlánticas de Chile engloban sus propias aguas territoriales y a continuación las correspondientes aguas patrimoniales". Describe la extensión nacional en esa zona y proclama que el territorio marítimo de Chile es el Atlántico está "constituido por aguas ricas en recursos biológicos y su correspondiente plataforma continental, con gran riqueza de hidrocarburos", para remarcar que "sobre este vasto territorio-Chile debe ejercer, sin limitación alguna, su jurisdicción plena y exclusiva en la porción de aguas territoriales y su jurisdicción y control en la zona de aguas patrimoniales."

Aclaremos que el libro que reseñamos no está circunscrito al tema analizado. Con-

el autor nos indica en el prefacio, su obra separa las cosas a ser "la crónica de un accidente geográfico". Claro está, que un accidente por cuya posesión la República mantuvo sostenida y costosa pugna diplomática con Argentina; un estrecho que fue la cuna de la presencia nacional y eje del poblamiento colonizador y civilizador del extremo meridional americano.

Tras ese objetivo, Martić desarrolla su trabajo en seis partes. Una para aludir al origen geológico y descripción geográfica del Estrecho y otra para relatar las etapas históricas del descubrimiento y reconocimiento, así como el relevamiento hidrográfico y la población del litoral. La cuarta parte comprende la navegación del Estrecho la quinta, a la que hemos aludido, el dominio nacional sobre Magallanes; para concluir con una sexta, en que rinde un breve y chisoso homenaje a los hombres del Estrecho: incluye entre ellos, naturalmente, al Libertador Bernardo O'Higgins, "el patriota que nunca cruzó sus aguas pero que, visionario, proclamó su destino en el tráfico mercantil y en el porvenir marítimo de Chile".

Por Andrés Alberto S.

La historia del Estrecho de Magallanes [artículo] Andrés Aburto S.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aburto S., Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La historia del Estrecho de Magallanes [artículo] Andrés Aburto S.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile